
4月25日
的 政 治 局 會
議，最突出的

熱詞就是 「加」 字。譬如， 「加緊實施
更加積極有為的宏觀政策」 「加力支持
實體經濟」 「加快推動內外貿一體化」
「加大服務業開放試點政策力度」 「加

強對企業走出去的服務」 「加快解決地
方政府拖欠企業賬款問題」 「加力實施
城市更新行動」 「加大高品質住房供
給」 等。

此次會議處於十分關鍵的時間節
點。一季度，中國經濟頂住各種壓力，
實現了5.4%的增速，穩中有升，開局良
好。進入二季度，美國肆意揮舞關稅大
棒，不斷極限施壓，令全球經濟和國際
市場急劇惡化，極大增加了經濟發展的
不確定性。

非常之時，須行非常之策。面對
變局、亂局，中國將 「任憑風吹浪打，
我自巋然不動」 的戰略定力，與超常規
逆周期調節的戰術靈活性相結合。20餘

處 「加快」 「加緊」 「加大」 「加力」
的背後，充分體現出超常規逆周期調節
的力道十足，傳遞了時不我待、只爭朝
夕的緊迫感。

一攬子政策之中， 「提高中低收
入群體收入」 「多措並舉幫扶困難
企業」 「堅持用深化改革開放的辦
法解決發展中的問題」 ，為穩經濟
提供了清晰路線圖和方法論； 「設
立新型政策性金融工具」 「設立服
務消費與養老再貸款」 「創新推出

債券市場的 『科技板』 」 ，豐富了
宏調政策工具箱和組合拳。可以
說，直擊難點、痛點、重點，兼顧
速度、精度、力度。

僅本周以來，《關於實施自由貿
易試驗區提升戰略的意見》《加快推進
服務業擴大開放綜合試點工作方案》
《市場准入負面清單（2025年版）》密
集出台，合力降低准入門檻，拓寬發展
賽道，激發企業活力。更重要的，貫穿
其中的鮮明改革思維、開放導向，給予

市場以清晰穩定預期。
今年兩會政府工作報告強調：

「出台實施政策要能早則早、寧早勿
晚，與各種不確定性搶時間，看準了就
一次性給足。」 本次政治局會議重申：
「既定政策早出台早見效，根據形勢變

化及時推出增量儲備政策」 。每一項
「加法」 ，實際上都是在與不確定性搶

時間、爭主動。政策早一步，企業、市
場、民眾信心就多一分，中國經濟的底
氣和韌性更增一檔。

北京觀察
馬浩亮

民營經濟促進法草案三次
審議稿即將提請十四屆全國人
大常委會第十五次會議審議。
全國人大常委會法工委發言
人、研究室主任黃海華25日在
記者會上表示，草案三審稿進
一步充實支持民營經濟發展相
關舉措，推進嚴格規範公正文
明執法，優化民營經濟健康發
展、高質量發展的法治環境。
草案經過反覆修改後已經較為
成熟，建議進一步修改完善後
及早審議出台。

大公報記者 馬靜北京報道

法工委：審議稿進一步充實支持民營經濟發展舉措

【大公報訊】記者馬靜北京報
道：全國人大常委會法工委發言人黃海
華25日在記者會上介紹了《全國人大
常委會2025年度立法工作計劃》進展
情況，他表示，2025年度共安排繼續
審議的法律案14件、初次審議的法律
案23件。其中包括：

一，完善有利於推動高質量發展
的體制機制，制定民營經濟促進法、國
家發展規劃法、金融法、金融穩定法、
耕地保護和質量提升法，修改反不正當
競爭法、企業破產法、招標投標法、農
業法、漁業法、民用航空法、中國人民

銀行法、銀行業監督管理法。
二，健全全過程人民民主制度體

系，修改代表法、城市居民委員會組織
法、村民委員會組織法。代表法已經完
成修改。

三，鑄牢中華民族共同體意識、
推進中華民族共同體建設，制定民族團
結進步促進法。

四，聚焦社會主義文化強國建
設，制定法治宣傳教育法，修改國家通
用語言文字法。

五，健全保障和改善民生制度體
系，制定社會救助法、託育服務法、檢
察公益訴訟法，修改傳染病防治法、道
路交通安全法、食品安全法。

六，完善生態文明法律制度，編
纂生態環境法典，制定國家公園法。

七，健全完善國家安全體系和公
共安全治理機制，制定原子能法、突發
公共衞生事件應對法、危險化學品安全
法，修改治安管理處罰法、監獄法、國
家賠償法、網絡安全法。

八，加強涉外法治建設，修改海
商法、對外貿易法、仲裁法，並注重在
相關法律中完善涉外規定。

今年將制定金融法
修改對外貿易法

▲2025年德國科隆健身健美博覽會期
間，參觀者到中國民營企業英派斯展
位體驗。 新華社

2024年2月
•司法部、國家發展
改革委商請全國人大
常委會法工委共同牽頭組
建了由17家中央和國家機關
有關單位組成的立法起草工
作專班。

2024年5月8日
•《中華人民共和國民營經濟
促進法》列入立法工作計
劃。

2024年12月21日至25日
•十四屆全國人大常委會第十
三次會議在北京舉行，會議
審議《中華人民共和國民營
經濟促進法》草案。

2025年2月24日
•《中華人民共和國民營經濟
促進法》草案二審稿提請十
四屆全國人大常委會第十四
次會議審議。

2025年4月27日至30日
•十四屆全國人大常委

會第十五次會議在北
京舉行，會議將審議
民營經濟促進法草
案三審稿。

大公報記者馬靜整理

立法進程黃海華介紹，十四屆全國人大常委會第
十五次會議將於4月27日至30日舉行。會議將
審議民營經濟促進法草案、傳染病防治法修
訂草案、原子能法草案、仲裁法修訂草案；
審議委員長會議關於提請審議生態環境法典
草案的議案；審議國務院關於提請審議國家
發展規劃法草案、監獄法修訂草案的議案，
關於授權國務院在中國（新疆）自由貿易試
驗區暫時調整適用種子法有關規定的決定草
案的議案等。

黃海華說，民營經濟是社會主義市場經
濟的重要組成部分，促進民營經濟持續、健
康、高質量發展，是國家長期堅持的重大方
針政策。制定出台民營經濟促進法，是中共
中央作出的重大決策部署。

黃海華介紹，2024年12月、2025年2月
十四屆全國人大常委會第十三次會議、第十
四次會議對草案進行了兩次審議。常委會組
成人員和各方面普遍認為：制定民營經濟促
進法，將黨和國家對民營經濟發展的基本方
針政策和重要舉措落實為法律規範，與憲法
和黨章關於社會主義基本經濟制度的規定貫
通起來，融入中國特色社會主義法律體系，
充分發揮法治固根本、穩預期、利長遠的保
障作用，十分必要、意義重大。草案經過反
覆修改後已經較為成熟，建議進一步修改完
善後及早審議出台。

黃海華表示，根據全國人大常委會審議
意見和各方面意見，民營經濟促進法草案三

次審議稿按照習近平總書記重要指示精神和
黨中央部署要求，進一步充實支持民營經濟
發展相關舉措，推進嚴格規範公正文明執
法，優化民營經濟健康發展、高質量發展的
法治環境。

原子能法草案迎二次審議
會議還將審議原子能法草案二次審議

稿。目前中國已經制定了核安全法、放射性
污染防治法，為什麼還要制定原子能法？黃
海華表示，涉核領域還需要有一部統領性的
基礎法律，強化頂層設計，更好統籌原子能
事業發展和安全。制定原子能法十分必要。
首先以法律形式把發展原子能事業的大政方
針、有關制度和保障措施等確定下來；其
次，完善現有涉核領域法律體系的重要內
容；第三，有助於進一步提高涉核領域治理
體系和治理能力現代化水平；最後，是對外
公開展示我負責任核大國形象的需要，有利
於向國際社會傳遞我國堅守國際義務和承
諾、推進核事業高質量安全健康可持續發展
的理念。

此外，仲裁法修訂草案也將迎
來二次審議。審議稿擬進一步完善
涉外仲裁制度，加強仲裁監督，完
善法院支持仲裁的相關制度等，積
極對接國際通行規則，提高仲裁公
信力和國際競爭力，更好服務高質
量發展和高水平對外開放。

提請三審 民營經濟促進法出台在望

草案已較為成熟 建議及早審議出台

◀制定出台民營經濟促進法，是中共中央
作出的重大決策部署。圖為第137屆廣交
會期間，參展商向境外採購商介紹太陽能
燈。 中新社

▲4月25日，全國人大
常委會法制工作委員會
發言人記者會在北京舉
行。 中新社
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外交部：美對華加徵芬太尼關稅 是以怨報德



重申中美並未就關稅磋商或談判 促美勿混淆視聽
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做好「加」法 與不確定性搶時間

【大公報訊】綜合新華社、中通社報道：
中國外交部發言人郭嘉昆25日在例行記者會上
表示，美方無視中方善意，對中國無理加徵芬
太尼關稅，這是典型霸凌行徑，嚴重破壞雙方
在禁毒領域對話合作。

有記者問：據報道，美國政府知情人士表
示，美中仍在就芬太尼問題進行談判，但中方
「不夠真誠」 ，美方可能採取更多懲罰措施迫
使中國採取實質性行動。請問中方有何評論？

郭嘉昆表示，芬太尼是美國的問題，不是
中國的問題，責任在美國自身。美方無視中方
善意，對中國無理加徵芬太尼關稅，這是典型
霸凌行徑，嚴重破壞雙方在禁毒領域對話合
作。美方應該清楚，抹黑攻擊無法掩蓋美方自
身的失責，以怨報德也無助於問題的解決，施
壓威脅更不是同中國打交道的正確方式。

對於美方堅稱美中雙方正在就關稅問題進
行談判，郭嘉昆當天再次作出回應：中美雙方

並沒有就關稅問題進行磋商或談判，美方不要
混淆視聽。

另據報道，23日至24日，二十國集團
（G20）在美國華盛頓召開今年第二次G20財長
和央行行長會。會議討論了全球經濟展望、完善
國際金融架構、應對非洲發展和增長困境等議
題。中國人民銀行行長潘功勝出席會議並發言。

潘功勝：將實施好適度寬鬆幣策
潘功勝強調，經濟碎片化與貿易緊張局勢

持續擾亂產業鏈供應鏈、削弱全球經濟增長動
能，貿易戰、關稅戰沒有贏家，主要經濟體應
加強參與國際宏觀經濟金融政策協調，採取實
質行動推動國際合作，維護全球經濟和金融穩
定。當前中國經濟開局良好，延續回升向好態
勢，金融市場運行平穩。中國人民銀行將實施
好適度寬鬆的貨幣政策，推動中國經濟高質量
發展。

【大公報訊】內地媒體 「中安在線」 25日發表評
論文章《不斷釋放的 「假消息」 暴露了美國的心虛》
指出，近日，美國政界和媒體頻繁釋放所謂 「中美正
就關稅問題進行談判」 的消息，試圖營造兩國經貿關
係 「破冰」 的假象。然而，中國外交部和商務部發言
人已多次明確澄清：中美之間並未展開任何正式對
話。美方這一系列 「自導自演」 的操作，看似是在展
現對話姿態，實則暴露了其面對中國時的戰略焦慮與
底氣不足。

文章指出，很顯然， 「信息煙霧彈」 背後是美國
面臨的一系列自我解脫不了的經濟困境。美國急於製
造 「談判進行時」 的輿論，根源在於其單邊主義政策
的全面失效。自2018年特朗普政府發動對華貿易戰以
來，美國對華加徵的關稅不僅未能遏制中國發展，反
而導致美國國內通脹高企、供應鏈紊亂。此時釋放

「談判信號」 ，實則是想通過輿論造勢向中國施壓，
試圖以最低成本換取中方讓步。

文章指出，從目前中美交鋒的態勢看，中方無疑
顯示出了強大戰略定力。這種定力既源於中國經濟的
強大韌性──自特朗普首個任期挑起關稅戰以來，中
國開始重新布局，對東盟、金磚國家貿易額與年增
長，《區域全面經濟夥伴關係協定》（RCEP）更是
持續釋放紅利，以新能源、高端裝備為代表的新增長
極不斷湧現。當美國仍在沉迷 「關稅大棒」 的舊劇本
時，中國已通過共建 「一帶一路」 、擴大制度型開
放，構建起多元化的國際合作網絡。

文章強調，歷史反覆證明，靠散布虛假信息、製造
認知戰無法贏得真正的競爭優勢。當中美博弈進入深水
區，美方的焦慮正轉化為一系列失序操作，而中國的從
容應對則印證了 「時與勢在我們一邊」 的戰略判斷。

不斷釋放「會談」假消息 暴露美國心虛


